
Les formes de phrase 

Forme affirmative et forme négative 

 

  Les marques de négation qui encadrent le verbe (ou son auxiliaire, s’il 

s’agit d’un temps composé) fonctionnent toujours par deux : ne + verbe 

+ pas, plus, rien, jamais, personne, etc. 

ATTENTION : Souvent, le ne (n’) est oublié à l’oral. Il ne faut pas l’oublier à 

l’écrit ! 

  >  J’en sais rien ! (familier, à l’oral) : Je n’en sais rien ! 

 

  Les expressions craindre que, avoir peur que, à moins que peuvent être 

suivies d’un ne dit explétif (qui ne marque pas la négation).    

  >  J’ai peur qu’on ne soit en retard. 

 

 Une phrase complexe n’est négative que quand la négation porte sur le 

verbe de la proposition principale. 

  > Je ne pense pas qu’il viendra. : phrase à la forme négative 

  > Je pense qu’il ne viendra pas. : phrase à la forme affirmative 

 

Forme emphatique 

La forme emphatique met en valeur un élément de la phrase. Pour cela, on 

utilise : 

 

  les présentatifs c’est… que, ce sont… qui (ou voilà… que, il y a… 

qui, etc.).    

  >  C’est toi qui commences ! le sujet est mis en valeur par rapport à la 

forme neutre (Tu commences.). 

 le détachement d’un mot ou groupe de mots en début de 

phrase, repris dans la suite de la phrase par un pronom.    

  >  Ces fleurs, je les trouve magnifiques !    

  >  Moi, je reste. 
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